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改革开放后，同样是一个中国，同样是一个民族，同等条件下，浙商活跃在

全国各地，乃至是世界市场。他们不但取得了辉煌的成绩，在经济发展方面作

出了很大贡献，而且率先将小商品推向了国际市场。

为什么浙商的发展速度那么快？为什么浙商能够取得惊人的成绩？近些

年，人们对浙商的研究很多，大多数人认为，浙商成功的因素是能吃苦、环境影

响大、轻模式、重操作等。当然，他们的成功少不了这些因素，但根据笔者接触

浙商的十几年历史，对比接触过和听到过的其他地方的商人，浙商成功的关键

因素是相互团结和注重信誉。

浙商之间互相团结是其成功的秘密之一。浙商之间通常会有互利的活

动。一个人发现商机时，大家会联手去做，把每个人的资金都拿出来凑在一起，

共同去做。这是其他地方商人很难达到的商业境界，也体现了浙商高度团结的

精神。

浙商对信誉的重视是其成功的秘密之二。多数情况下，浙商都能够自我约

束。比方说一个人想要做生意却缺少资金，能够得到亲戚朋友资金上的帮助。

还钱的时间到了，即使他们还不上，也要从其他地方借钱还上。

由于浙商之间的团结和浙商对信誉的重视，使民间资金越来越活，使他们在

经营中越来越顺，才快速取得巨大的成功。而其他地方的商人很难做到这两点。

很多商人不能很好地团结起来，生意还没有做好就开始“窝里斗”，这样一来，本来

个人的力量就比较小，齐心协力也不容易做好事情，再互相消耗、互相拆台，做不

好事也就不足为奇。我们再拿借钱的例子来看看这些人的信誉。只要借了钱，能

准时还的并不多见。不要说没有，即使手里有钱，也不一定会还，而是能推就推，

能赖就赖。由于信誉问题，民间资金被限制死了，走不动了，由于不团结的原因，

大家的能力得不到最大程度的发挥，因此就难以获得快速发展。

人们都知道，一根筷子很容易被折断，但想折断一把绑在一起的筷子就非常

难了。商人的团结是成功的基础，企业的团结也是发展壮大的基本要求，不团结

的商人难以获得最大的利益，不团结的企业也就不能实现利益最大化。俗话说：

“勤借勤还，再借不难”，这句话也道出了信誉的重要作用，商人的信誉是成功的关

键，企业的信誉是持续发展的生命线，不讲信誉的商人赚了今天的钱不一定能赚

明天的钱，不讲信誉的企业赢得当前的客户，未必赢得未来长期的客户。

所以，浙商快速发展成功的原因，除了积极的心态和吃苦的精神，更重要的

是他们的团结精神与商业信誉。
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“民间电视台台长”王长田的娱乐致富路
■ 本报记者 袁 远

浙商成功的秘密

■ 寇北辰

有着“制播分离”第一股之称的民营电视制作公司——

光线传媒于 7 月 26 日展开申购，并即将登陆创业板。如果按

每股发行价 52.5 元计算，上市之后，“光线”董事长王长田的

个人财富将飙升至 30 亿元。这个立志要做中国默多克的传

媒人，仿佛离他传媒大鳄的梦想又近了一大步。

一个没有电视台的“民间电视台台长”走到今天，尤其是

在中国的电视产业播出环节不允许民营公司进入的背景之

下，“王长田现象”俨然已经成为传媒教育机构讲台上的最佳

教案，“无论从政策鼓励，还是盈利模式上，光线传媒都将是

一个重要借鉴”，中央财经大学文化创意研究院执行院长魏

鹏举表示。

“新闻管制”缝隙下的盈利模式

从目前光线传媒网下发行的情况来看，无论是网下认购

的机构数量，还是配售对象，超额认购情况都刷新了近期 IPO

认购的多项纪录。王长田领导下的这个娱乐传媒公司之所

以受到如此热烈追捧，除了电视广告市场每年 15%－20%的

高增长，和目前民营电视节目市场高度分散的竞争格局之

外，银河证券传媒分析师许耀文认为，最核心的竞争力还在

于它的盈利模式。

王长田的“地面频道联供网”，为光线传媒赢得了“新闻

管制”环境下宝贵的生存空间。简单地说，就是“光线”给各

省市电视台奉上了精心制作的娱乐节目，不收分文节目制作

费用，但是要求“分享”一定的广告时间，从而分享电视产业

发展的成果。虽然全国各地采用这种模式的民营传媒公司

不少，但无法形成光线传媒那样同 300 多家地面频道开展合

作的规模效应。光线传媒才得以把“内容换广告”的模式发

挥到极致。对此，资深电视制作人项磊认为，这是一桩双赢

的生意！电视台与其花费大量的成本、精力投入到节目制作

中，还不如直接引进王长田精心制作的电视“大餐”可以说，

这是用很“低廉”的成本为电视台赚来高额的广告费用，何乐

而不为呢？

在电视台的“如意算盘”之下，王长田也拿到了各地电视

台 40%的广告时间独立运营，并将全国各地电视台的广告时

间联合起来打包销售。凭借这种方式，王长田打造出了中国

最大的电视节目发行网络。

并不娱乐的中国娱乐节目大腕

很难想象，这个整日西装、领带外加严肃面孔，生活极端

简朴的男人，是靠着做娱乐起家的。自称“你不能太爱你的

业务”的王长田，总是有意无意间和大明星们保持距离。“确

实有很多人是因为热爱这一行，热爱明星才做这门生意的，

我则是因为喜欢这个生意而不太热爱这些人。不然到后面，

你就要考虑，有些关系是不是要照顾？是不是要满足个人心

理需求？”王长田的此番诚挚之语，既是对他个人道德标准的

坚持，也表达了对他“生意人”角色的忠诚。原本，他也可以

像《花花公子》老板、85 岁的休·海夫纳一样，在明星、美女圈

子里结交、周旋，亦真亦假、游刃有余……

复旦大学新闻专业毕业的王长田有着资深传媒业者的

敏锐目光，他发现要在中国做传媒，娱乐是一个很好的突破

口。“政府对新闻类电视节目管制很严，但是对娱乐和时尚类

节目就宽松很多。”项磊对记者表示。如今，娱乐类节目成为

电视台最具产业化可能的节目类型。据了解，王长田创办光

线传媒之际，正值长期计划经济体制造成中国电视的娱乐属

性严重缺位。“王长田在这时大胆引进很多台湾娱乐节目的

制作模式和元素，给观众带来焕然一新的感觉。”项磊如此分

析早期王长田的电视制作优势。

确定娱乐定位之后，王长田没有局限在“内容为王”的简

单思路中，而是经过几年摸爬滚打，摸索出一条从策划、制作、

包装、发行到广告、增值服务的工业化体系。这也是光线传媒

最核心的价值——王长田的独门秘籍。维亚康姆总裁李亦非

曾感慨道：国外传媒公司的赚钱方式其实很简单，就是一套运

作机制在全球复制，就像可口可乐的配方，全球通吃。

带着“镣铐”跳舞

尽管王长田一向倡导娱乐节目的品牌化经营，企图通过节

目定位和与众不同的特色，长立于各色娱乐节目之林，但项磊认

为，“光线”的电视品牌化道路在中国并非坦途。“近十年，中国电

视市场上充斥各种娱乐节目。从“欢乐总动员”这种纯娱乐综艺

类节目，到“幸运 52”等益智类节目的娱乐化包装，再到形形色色

的选秀节目、相亲节目……不难发现，真正独创性节目不多，抄

袭、重复、换汤不换药的节目比比皆是。这就使得很多独创性节

目的生存周期大大缩短，往往只有两年

的时间，一旦被大量抄袭，其品牌生命力

随即宣告终止。这股“抄袭风”对王长田的

节目制作同样存在致命的危险，这也对“光

线”这样自负盈亏的民营电视制作公司的人才

战略和节目研发能力都提出了更高的挑战。目

前，湖南卫视对抗“抄袭风”的做法就是全力倾注

于研发机构的投入，不停地研发更多、更好的节目

应对市场需要。项磊表示。

王长田“默多克之路”的潜在敌人，还不仅仅

在于这些“抄袭者”。更多还没有引起王长田注意的

地方电视台也是“光线”继续存在、发展的潜在威胁。

在公司的招股书中，王长田并不认为那些“地方军”的

威胁有多大，他看重的还是来自“国字号”方面的威胁。

然而，随着各省级电视台也在做制播分离，比如湖南台有

芒果传媒，东方卫视有东方传媒。他们都会成为“光线传

媒”强有力的竞争对手。

在 全 媒 体 时 代 ，顺 应 互 联 网 时 代 的 发 展 潮

流，向下游产业链延伸应该是王长田下一步努力

的 方 向 。 其 实 在“ 光 线”的 传 统 业 务 利 润 还 在 增

长时，王长田就开始摸索以新媒体和新技术为导

向的内容创作模式，这和他的“偶像”默多克如出

一辙，默多克所总结的办报纸的一条重要经验就

是 ：要 时 刻 注 意 新 技 术 的 端 倪 ，向 新 技 术 投 资 。

同 时，2009 年 涉 足 电 影 行 业 的 王 长 田，也 成 功 地

从中国的电影市场分得一杯羹，所获利润已经占

到公司的 32%。或许，随着光线上市，王长田麾下

的“光线影业”亦将散发出新闻集团旗下的“米高

梅”一般的魅力来……

王长田的“未来”之路

  
























链 接

炒房又炒地
中国人成海外房产重要买家

如今，中国人成为海外房地产市场的重要买家，其中“纯投

资型”的购房者越来越多。一些普通投资者甚至开始“团购美

国土地”，希望通过“炒地”获取较高的投资收益。

业内人士指出，很多中小投资者把在海外买房作为全

球资产配置的重要部分，“炒地”也成为他们的投资方式。

不过，有专家指出，投资中国房地产市场的“国情”不能简

单复制到国外，应该更多地了解国外的市场和法律，防

范可能存在的风险。

海外买房“纯投资型”增多

事实上，随着国内房地产市场的调控收紧，金融

危机以来，中国人的海外购房潮显得愈发汹涌。

搜房国际董事总经理庄诺表示，2009 年，搜

房网组织的第一批海外购房团没有实现成交。

而去年 12 月至今年 2 月，他带了三个购房团去

澳大利亚，最终成交额达到近 3 亿元。

“在当前国内外汇管制没有放松的背

景下，中国人海外买房比以前活跃很多，

且刚刚起步。”戴德梁行综合住宅服务

经理张永恒表示，在英国、加拿大、澳

大 利 亚 房 地 产 市 场，买 房 的 外 国 人

中，有六成是俄罗斯人，二到三成是

中东人，一成是中国人，还有一成

是日韩等其他亚洲人。伦敦和新

加坡市中心有 10%以上的新房

被 中 国 内 地 购 房 者 买 走 。 在

温哥华，中国内地的购房者

已经超过了港台。

相 比 于 以 前 的“ 买 房

养 学 ”、“ 买 房 养 老 ”，现

在，海外购房增添了更

多的投资色彩。张永

恒说，由于移民门槛

近 几 年 普 遍 抬 高 ，

所以，中国的海外

购 房 者 以“ 纯 投

资 型 ”居 多 ，而

不是自己持有。其中，大部分为退休人员，尤其以公务员为主。

他们希望能在晚年获得固定的投资收益。

据搜房网的统计，中国人海外买房主要集中在几个热点国家，

包括美国、澳大利亚、加拿大、英国、新加坡、马来西亚。其中，美国

又集中在纽约、旧金山和洛杉矶等三座城市，是投资的首选地。

庄诺认为，很多中国的中小投资者把在海外买房作为全球

资产配置的重要部分，这成为最时尚的投资方式之一，这些人可

以说是“胸怀祖国，‘房’眼世界”。

不过，在有的业内人士看来，所谓的海外购房以投资为主更

多的是一种炒作。他们认为，大部分海外购房者还是为了移民

和子女留学，并非纯粹为了投资，而是资产的保值增值。

海外“炒地”成另一个投资渠道

既然海外买房税费多、管理难、风险大，“炒地”便成了另一

个投资渠道。

近日，某知名房地产网站组织了“一美元起价竞拍美国土

地”和“团购美国土地”的活动。这些土地位于美国佛罗里达州，

每块土地平均面积约 1000 平方米，“ 团购”最低价不到两万美

元。网站上的信息显示，已有超过 400 人报名参加该活动。

另据媒体报道，在巴西一些地方，每平方米购地成本仅 30 元，

廉价的土地引来了中国人的海外买地潮。两年前，巴西获得世界

杯和奥运会的承办权，圣保罗、里约热内卢等大城市周边地价水涨

船高，有些地段几乎翻番，但也没有阻挡中国人的买地热情。

业内人士提醒说，在中国的房地产市场，土地的升值快于房

产的升值，“炒地”能够获得很高的收益。但美国的情况并不一

样，只有在土地上盖建筑物才有长期的投资价值，纯粹“炒地”并

没有多少收益，而且存在风险。 （静 安）


